

# LA SEMANA

Precios de Suscripción

En Elche, número suelto, 5 céntimos.—Mes 25 idem.—Fuera trimestre 1'25 pesetas.—Extranjero trimestre, 1'75 idem.

Redaccion y Administración

En la calle Corredera, 5 (Teléfono 27), donde se dirigirá toda la correspondencia. No se devuelven originales.

Año I.—Núm. 1

APARECERÁ LOS DOMINGOS

Elche 23 de Septiembre de 1905

## Mi Cédula

Acabo de entrar en el mundo de la prensa, pero soy tan pequeño que todos ocupan su lugar de antes. Mi presencia en la anarquía periodística no ha hecho á nadie volver la vista para reparar en mí. A todos les tiene sin cuidado mi llegada. Todos continúan laborando; ninguno se ha levantado al verme entrar; el que más, me ha mirado con aire compasivo por encima de las gafas. Y yo en vista de eso, sigo adelante y me cuelo de rondón sin decir siquiera buenos días.

Y aquí me tienen ustedes. Mis padres pertenecen al montón anónimo, á esa masa heterogénea, incógnita, que se agita y se mueve de un lado para otro, sin que á nadie le preocupen sus cosas. Por eso yo no tengo ningún amigo; pero abrigo la esperanza de contarlos muy pronto por centenas. Tan simpático he de hacerme.

¿A que vengo, hacia donde voy? Siento que me lo pregunten ustedes porque me está prohibido contestar á esa interrogación. Los que me hicieron ser, me han dicho antes de darme el empujón para que saliera á la calle: «Tu has tenido muchos parientes que apenas vieron la luz del sol, rompieron á hablar prometiéndonos el oro y el moro, diciéndonos sus ideales, manifestándonos sus propósitos, mostrándonos su norma de conducta y significándose rebeldes á todo lo que trascendiera á político. Pero llegaron á cierta edad y olvidando promesas y abandonando ideales variaron el programa formulado y alteraron el orden del espectáculo...» ¿Qué les parece? Yo no quiero que á mí me suceda eso, y, por lo tanto, me callo todos mis propósitos, adelantándoles tan sólo, que no seré independiente, puesto que viviré es clavizado al deber.

No vengo á reñir con nadie; ansío amigos, muchos amigos y me desviviré lo posible para que siempre se dibuje en mi rostro de papel, un gesto de buen humor.

Como humilde que soy, no traigo pretensión ninguna.

Cuento un día de edad, y á criaturitas de ese tiempo solo se las prodiga mucho cariño, mucha solicitud. Eso espero yo de ustedes. Si alguien me maltratara me vendría de nuevo. Aquí no hay personas, creo yo, de tan malos instintos; no hay hombres capaces de cometer ese pecado.

Muchos se harán cruces al verme tan pequeño y hablar con tal desenfado. Es mi manera de ser, no lo atribuyan á mala crianza. Como soy nuevo, me extrañan; es natural. No he nacido como algunos de mis antepasados, serio, grave, presuntuoso, mesurado; yo vengo al mundo, alegre, decididor, juguetón y dispuesto á decirlo todo. Mi misión es esa: hablar. Yo me he percatado de ella y aseguro á ustedes que no he de olvidarla nunca. Mis progenitores, en esto, dudarán; pero á medida que pase el tiempo se irán convenciendo de que no han caído en saco roto sus consejos.

¿A que ya me van ustedes tomando ley? Esta franqueza que caracteriza y que tan escasa anda hoy, es lo que me hace más simpático á los ojos de los que me leen. Yo les aseguro que no pasarán dos semanas sin que familiaricemos mucho.

Vivir para ver.

Francamente, yo estoy muy contento. Me veo de buenas á primeras hecho periódico y me resisto á creerlo. Porque he de advertir á ustedes que yo he vivido mucho tiempo una vida quimérica en el espíritu de mis padres. ¡Que ufano estoy ahora ataviado con galas de papel primorosamente surcado de rayas de letras! Estoy como chico con zapatos nuevos.

Y no hay más que hablar. Ya lo saben ustedes, de domingo á domingo, les haré una visita para contarles todas las cosas, buenas y malas, que entre la semana ocurren.

Y ahora que ya nos conocemos... ¡Salud!

La Semana

## LA PRENSA

La gran prensa, titulada así, no precisamente por la grandeza de los ideales que sustenta, sino por la magnitud de los edificios de su propiedad exclusiva en donde hacen su tirada; no por el valor que alcanzan las acciones de la empresa y hasta por los «emolumentos» con que cuenta, aparte el natural negocio de la industria; sino porque el periódico ha de ser la palanca que mueva la opinión del pueblo para causas provechosas y útiles á la humanidad.

Diariamente repasamos cuanto dice la prensa de gran circulación y nada ó muy poco encontramos en ella, que nos emocione y mucho menos nos anime á escribir algo que con gusto puedan saborear nuestros lectores.

Hasta muchos de los que se tildan de centinelas avanzados del progreso, y que un día supieron despertar los dormidos entusiasmos del pueblo español que esperaba su regeneración de las continuas luchas entabladas en estos mismos periódicos, parece que se desdennan de continuar enseñando al pueblo la sana doctrina de la razón y la justicia.

Generalmente, se abre cualquier periódico, y el país que espera leer con verdadera impaciencia la panacea de su regeneración, solo encuentra abalorios y cuentas de vidrio con que le entretienen y engañan. Corridas de toros minuciosamente detalladas; cacerías regias; banquetes pantagruélicos, especificando el menú y la abundancia de vinos (extranjeros por supuesto) para que el pobre no ignore que hay quien gasta miles de pesetas en una cena mientras que él y la prole que le rodea se acuestan á media ración, porque la otra media han tenido que entregarla para que aquellos despilfarros continúen. A los suicidios del hambre también se les concede una amplísima y minuciosa información, sin duda con el deseo de que cunda el ejemplo como única solución para los desgraciados de la fortuna; y en fin, de todo lo que pudiéramos llamar chimerías, de todo nos enteran porque así pueda convenirles para obtener mayor tirada.

Conste pues, que la prensa pequeña, que lo es por mantener íntegros, en su mayoría, los ideales de su programa, no desconoce la manera de hacer más «pasable» su lectura;

pero hemos de revestirnos de cierta seriedad para la consecución de los fines que cada periódico por sí lleve inscrito en su programa, porque entendemos que no debe ser otra la misión de la prensa.

Los que hoy en vez de señalarnos el camino de nuestra regeneración, atiborran nuestros sentidos con pormenores de «tour-nés» regias, bodas de príncipes, equilibrios de los grandes políticos, crímenes pasionales y otras cosas sin interés para el pueblo; no tendrán derecho á inmiscuirse en la prensa de los pueblos. El día que ésta, levantando las dormidas fuerzas vitales del país, emprenda enérgica y vigorosa campaña de moralidad y de justicia, para que cese esa indiferencia en que se halla la gran prensa, y el pueblo español pueda vislumbrar en lontananza luminoso faro que guíe nuestros pasos renaciendo la esperanza de nuestra reivindicación por todos tan deseada, para bien de la patria grande y prosperidad del pueblo donde nacimos.

## CRÓNICA

LA MAQUINISTA

Es una obrera que tiene la valentía de sentir al cuello el férreo yugo de la explotación y morirse resignada sin proferir una queja. Tanto es el cariño que tiene á sus hijos; tan infames somos nosotros que hacemos de nuestras madres bestias de carga.

No cabe que yo os diga quien es la maquinista, de sobra la conocéis todos. Pero permitidme al menos que por un momento la saque de su altar de madera y hierro y la enseñe al mundo para que este le rinda el vasallaje que se le debe al héroe.

La maquinista es una mujer jóven á quien la desconsideración social y el abuso patronímico han cambiado su carácter. Era alegre y se ha tornado sombría, era amable y se ha vuelto arisca, era ayer confiada y hoy es escéptica. Es una mujer que á los veinte años está cansada de vivir.

Ya la conocéis de oídos. ¿Queréis verla? Una mañana, madrugad con el sol, tomaos esa molestia, y á esa hora en que éste sale triunfante de su lucha con las tinieblas, dad un paseo por el pueblo y yo os aseguro que por todas partes no encontraréis sino mujeres que arrebuajadas en su mantón de merino, presurosas, tristonas, se dirigen á la fábrica con el ansia de que les llenen de faena su «caset» de palma. Si os parecen bonitas no las encomiéis su belleza, no las echéis una flor, están tan sumamente convencidas de su inferioridad social, que no se creen dignas de la atención de nadie, y vuestras sinceras palabras serían acogidas con rabia, por creerlas burlonas. Si la casualidad os pone frente á una fábrica de alpargatas que tiene sus puertas cerradas todavía, el cuadro es otro. Las maquinistas se acurrucan junto á las jambas ó se pegan á la pared burlando el frío ó recatándose del sol, y allí esperan pensando discretamente, charlando con pausa, sin esos gritos y borbotar de palabras tan naturales en la juventud. Estas mujeres tan jóvenes, llevan el timón de su casa.

Cuando se abren las puertas de la fábrica, el hueco enorme se las traga á todas. Mas tarde, van saliendo una á una; mustias, si solo han obtenido del maestro la esperanza de tener obra mas tarde; risueñas, —es cuando con mas sinceridad se alegran,—si desborda la hacienda de su esportilla de palma.

Esas mujeres son unas mártires. Se levantan siempre, antes de que el sol asome y empiezan el descanso al filo de la media noche. Trabajan catorce horas para sacar un jornal que es una miseria. Por eso las encontramos siempre silenciosas, con sus labios contraindos en un gesto de amargura. Su vida es un suplicio. Abocadas todo el santo día á un tablero de madera, por el que van pasando, interminables, los cortes blancos de alpargatas, que se comen la vista de la obrera y matan su organismo delicado y debil con el polvillo del algodón y la cal.

Para su labor, necesitan estas mujeres una máquina de coser, cuyo coste no baja nunca de 300 pesetas, las cuales van pagando en la época de trabajo á plazos semanales de medio duro cada uno. El hilo de la costura corre también de cuenta de la operaria.

Formaos una idea: hay docena de «cortes» (todas constan de veinticuatro) cuyo trabajo estriba en unir el forro de lienzo á la cara de la alpargata, para que se cosan y se cosan con uno ó dos pespuntos las junturas de la cara. Esta labor se hace en los veinticuatro «cortes» de que consta la docena. ¿Sabéis cual es el precio de ese trabajo? Siete ó diez céntimos por docena. No olvidéis que la maquinista ha contribuido á dar forma á las primeras materias, con su esfuerzo, el hilo y el desgaste de la máquina.

Y no crea nadie que exagero, mis datos tienen el valor de ser tomados de los hechos. Vosotros no la habeis conocido, yo sí. Era una pobre mujer que no contaba mas allá de veintidos años; vivía con su padre, una ruina imposible de valer para nada; pero ella que le quería mucho, juntó á la seguridad de su cariño, la seguridad de darle pan. Se esforzó, trabajó, y tuvo una máquina suya. Aquella mujer trabajaba como una esclava. Y apenas ganaba nada. Trabajaba más; pero llegó un día y el tablero amarillo y pulido de la máquina se tiñó de sangre que arrojó la obrera. La muchacha no se arredró por eso; mas su color se acababa, sus ojos se hundían, sus labios iban secándose.... Aquella infeliz recluyó su cabeza en la parte superior de la máquina y allí murió.

Una hora duró por el pueblo esa compasión vocinglera; un momento estuvieron en alto los puños de todos en señal de protesta.

Hoy hay muchas buenas hijas como aquella; que dan de comer á su padre inútil.

Y todos callamos.

El trabajo es ley eterna de la humanidad; quien no trabaja siendo útil no tiene derecho á la vida.

Si esta ley se hallara en vigor, la tierra tendría sobre ella dos terceras partes menos de sus habitantes.

# AVISO

Se ruega á todos los que reciben el presente número y no quieran ser suscriptores, lo devuelvan á esta Administración antes de la publicación del segundo. De no devolverlo se le considerará como suscriptor y se le pasará el recibo de la mensualidad de Octubre, que valdrá 30 céntimos de peseta, con el fin de normalizar esta administración quedando de este modo pagados los números del presente mes.

La misma regla servirá para los de fuera de la localidad que reciban el periódico.

El Administrador

## De Santa María

Continúan con gran actividad las obras que se están llevando á cabo en el hermoso templo de Santa María, y pronto será un hecho la realización de tan grandiosa obra.

La cúpula ó media naranja toca ya á su fin, y muy en breve veremos terminada por completo tan importante mejora.

Se nos dice, que para el día en que se abra de nuevo al culto tan suntuosa Iglesia, tendrán lugar las tradicionales fiestas del Ángel y coronación de la virgen de la Asunción, y que además de las fiestas religiosas se prepararán festejos populares en todo el pueblo, para festejar á nuestra patrona por tan feliz acontecimiento como ha de ser el tener dicho templo asegurado de las ruinas con que amenazaba, á su templo predilecto, y obra la mas suntuosa y artística con que cuenta entre las que posee esta ciudad en el orden arquitectónico.

Nosotros como buenos illicitanos, nos alegramos de todas estas cosas, porque entendemos que son del agrado del pueblo, que mira como suyas todas las grandezas del pasado, y procura conservar en lo futuro los monumentos que honraron á los antepasados, para quienes se debe guardar el debido respeto, de gratitud y amor; porque al honrar á nuestros padres, ó las cosas que á ellos les dió nombre y honor, nos honramos nosotros mismos.

Este periódico ofrece sus columnas para la propaganda de los indicados festejos, y promete su cooperación incondicional para que se lleven á efecto, porque entiende que al comercio de Elche, tan abatido este verano por otros conceptos, le interesa en gran manera que nuestro pueblo tenga motivos para que nos visiten los muchos forasteros, aprovechando la circunstancia de las grandes facilidades de comunicación que hoy existen.

No terminaremos sin hacer un ruego al M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, para que dejando á un lado cuestiones políticas y de bandería, se tome el interés que en estas cosas deben tomarse, y que la conmemoración de tan fausto acontecimiento sea un hecho que revista la seriedad de las grandes solemnidades; para que esta etapa de nuestra historia se grabe en sus anales con piedra blanca, y que nuestros descendientes puedan apreciar en su día, que los illicitanos de hoy supieron dar el esplendor y grandeza á un acontecimiento digno por todos conceptos de festejarse, para que perdure en la memoria de todos como un hecho culminante de la historia de Elche.

Si el pa estaguera un pam baix terra, tots apencariem.

Por los mismos conceptos expresados,

# SEMANALES

## Señor Alcalde:

LA SEMANA tiene el honor de saludar á V. S. como genuina representación del pueblo de Elche, porque entiende que al dirigir el primer saludo á su «buen» alcalde, lo hace al pueblo todo, que ha de ser el juez que juzgue nuestra pública misión como periodistas, «pequeños», por mas que este periódico sea el de mas tamaño que actualmente se publica en la localidad.

Este periódico, que viene al estadio de la prensa con el principal objeto de mirar y velar por los intereses del pueblo de Elche, favorecido ya por demás con la «esmerada» administración que desgraciadamente padecemos, gracias al desinterés con que administran las rentas comunales sus administradores; este periódico repetimos, tiene el honor de poner en el superior conocimiento de V. S.: que habiendo entrado de lleno la época en que desgraciadamente se desarrollan con mas intensidad las fiebres palúdicas, sería muy conveniente para la salud de todos sus administrados que V. S., haciéndose superior á las numerosas é importantes cuestiones que ocupan su delicada atención para vencerlas, se dignase echar sobre los sufridos vecinos de este pueblo, una mirada de conmiseración; fijese en esa «Rambla» en cuyo cauce existen charcas inmundas de aguas cenagosas, criadero de toda una generación infinita de gérmenes productores del paludismo, en todas sus múltiples manifestaciones, y en sus administrados una facilidad grande á padecer la cruel enfermedad que con tanta fiereza y persistencia viene castigando á Elche por ésta época del año.

Es muy natural que nosotros, ecos fieles de la opinión, nos permitamos rogar á V. S. con el debido respeto, se sirva mandar se ciuguen las muchas charcas que existen en la «Rambla», sin olvidar por un momento el ordenar inclusive, la desaparición de la balsa del Huerto de Gil, foco infeccioso, y principal causa de un efecto que todo el pueblo lamenta y que entraña un conflicto de salud pública.

Si V. S. como buen alcalde, atiende nuestros ruegos que son los del pueblo, puede estar seguro de que sus favorecidos administrados se lo agradecerán, no á nosotros que con este motivo aprovechamos la ocasión de ponernos por completo á su disposición, para lo que guste mandar en bien del pueblo, cuya defensa nos encargamos de hacer desde estas columnas, sino sucumbimos en la empresa.

## Ruego

Venimos notando, que desde principios de este mes no se riegan las calles destinadas á carretera, y como esto implica un atraso lamentable en las costumbres de los encargados de hacerlo, rogamos al señor Presidente de ornato encargado de este servicio, que se sigan regando las expresadas calles, para que no nos ahogemos de polvo, á que tan expuestos nos hallamos en este pueblo, por los continuos vendabales con que de continuo somos favorecidos.

¿Nos atenderán en una petición tan justa? Creemos que sí, puesto que el Sr. Vives, actual presidente de ornato, tiene buena intención para estas cosas, y en su recto criterio ha de comprender lo justo de nuestro ruego.

## Dos preguntas

¿Podría saberse desde cuando, los tenientes de alcalde y concejales, no han girado una visita de inspección á los comercios que expenden artículos de primera necesidad, repasando y examinando los géneros á la venta, por si tienen las condiciones exigidas por la ley, de salubridad y peso?...  
¿Por los mismos conceptos expresados,

puede decirnos el señor alcalde, las multas que se han impuesto á los infractores (si es que los hay) desde que V. S. está al frente de ese Municipio?

Esperamos sentados la contestación á estas preguntas, y rogamos al Sr. Castaño, que vigile la cuestión de artículos de comer y beber, porque se nota mucho abandono en el peso y calidad de éstos.

## Hacen bien

Debemos tener muchas vergüenzas que tapar; y así deben haberlo comprendido las autoridades y Quesada.

Las unas, á pesar de tener á su disposición los peones-camineros necesarios para el arreglo y limpieza de las calles, consenten que éstas se hallen con palmo y medio de polvo, que por el continuo ir y venir de carruajes siempre está en el aire formando espesísima niebla, á traves de la cual es imposible ver nada.

En cuanto las autoridades no ponen remedio á esto es porque les conviene. ¿No es eso?

El Sr. Quesada; este tiene la obligación de darnos luz clara é intensa, y por el contrario nos la suministra difusa y débil.

¿Por qué lo hace? No lo sé. Es posible que como á las autoridades le convenga hacerlo así.

Y quien fuere tonto que la «roe».

## ¡Ja, ja, ja...!

Malas lenguas han dejado correr la especie de que LA SEMANA es un periódico Povedista.

Nosotros nos reimos de eso; no podemos hacer menos arte un juicio tan madrugador y por supuesto desgraciado.

Hay hombres que quieren ser maliciosos y resultan inocentes.

## EL ABOGAT DE POBRES

### ¡Consultes á tres culones!

¡Cavallers que malestá el mon! A les culones, per un raro fenómeno de lanaturalea els han ixid cames y no les alcanza el galgo mes correor del millor casar; y no es lo pichor astó, sino que cuan algún escopetér trata de pillales (pronte per supost) y dispara en bala, entonses sol suseir que la bala pega en el canto y corren doble que ans.

Els homes y les dones van torbats buscant treball y som tots tan egoistes que el trobem doble, es el dir, en llóc de un treball en troben dos «treballs» y no mos conformem.

Este estát de cosas obliga á tot el que tinga fret y fam á apretar les clevilles de la carabasa del servell, recordant quisás aquell aforisme que diu:

Intellectus apretetis discurrat que rabia.

Sent yo uno dels que coneix la nesessitat de buscar els rollos, he tengut el pensament de posar en ma casa una tauleta com la tenen els «memorialistes» en mols puestos, sobre tot ahón abunda la tropa y aprofitant lo poc que me quea en la mollera de cuant llechia histories, codichs, romansos y atra infinitat de lleis y brosa, aprofitaré el temps que me sobra de no fer rés, en contestar á les preguntes que la pobrea me fasa tant pera salvase si poen de algún «ratero» com pera buscar algún mich pera treballar y menchar, ó pera menchar sense treballar.

Hay que advertir al public que encara que la tarifa cheneral será «tres culones» per consulta, les consultes de perill ó aquellos en que se done la norma de menchar en poca faena serán mes puchaes de préu.

Les consultes, ó per diro millor la tauleta, estará plantá tots els divendres de tres á sis de la espra en el carrer de la «Botifarra» esquina de la tenda del «Muehol»

No insistix mes en la direcció de ma casa porque supone que sols per llevar el carrer y la esquina tituls de cosas que se men-

chen no vos se olviará tan facil, y, si aixina no sosoira vos figeu en un cartó penchát de la porta que diu:

El abogat des pobres

consulta á tres culones

Conque no sigau tontos y aneu acuint á la consulta que si á tots nò els prova, á lo menos á mí me valdrá en el problema de les culones en cames.

Espinosa.

# NOTICIAS

## Suicidio

En la pasada semana, al amanecer, el vigilante nocturno de «Els Abrets» encontró ahorcado de uno de los sauces que orillan la carretera en aquel sitio, á un hombre que contaría unos 60 años de edad.

Después de reconocido el cadáver por los vecinos, resultó ser Agustin Hidalgo, apodado «Baines».

Si nuestros informes son ciertos, ese desgraciado padecía enagenación menral.

## Un rumor

Días pasados ha corrido el rumor de que se encontraban en una prendería de Madrid las colgaduras que se robaron de Santa María.

¿Es cierto ó no?

Nosotros no sabemos nada. Al decir esto, recojemos un eco de la calle y cumplimos con el deber de decir cuantas cosas sepamos.

¿No hay nadie que pueda hacer luz en este asunto?

Porque el río suena.....

## Natalicio

La distinguida esposa de nuestro buen amigo D. Joaquín Ruiz, ha dado á luz con toda felicidad, un precioso niño.

Madre é hijo, no tienen novedad, de lo que nos alegramos mucho.

Al padre, le mandamos de nuestra parte un abrazo muy fuerte para expresarle que nos unimos de veras á la inefable alegría que siente.

## Buen viaje

Han salido para Valencia en donde continuarán los estudios que con notable aprovechamiento cursan, nuestros queridos amigos Joaquín Santo y Pepe Sempere.

Les deseamos lleven un feliz viaje; pero tenemos la seguridad de que por mas votos que hagamos para que así les resulte, no conseguiremos cambiar en jovial, el malhumor conque uno de ellos se deja esta querida tierra.

No hay que apurarse.

El tiempo pasa volando.

## A casarse tocan

El invierno se acerca y nuestra juventud no se resigna á sufrir los rigores del frío.

La unión es fuerza debe haberse dicho, y uniendo las teorías á los hechos se dispone á celebrar las fiestas del Himeneo.

No queremos adelantat nombres por lo que pudiera ocurrir, pero cuentan ustedes para la media quincena primera del mes entrante trece matrimonios seguros.

Yo ya se que es mal punto.

Veremos quien es el valiente y raspa el tres para poner un cuatro.

## Accidente

En el sitio denominado el «Terreguero» ha sufrido un síncope, un individuo apodado «Tongalla», con tan mala fortuna que al caer al suelo resbaló por la pendiente de cascote yendo á parar al cauce del río que por suerte no traía agua.

Sin sentido recojieron el cuerpo del infeliz, que la casualidad hizo que no sufriera la menor lesión.

Unas vecinas le prodigaron caldos y vinos, volviendo á reanimarle al poco tiempo.

**Enhorabuena**

La damas muy cumplida á los nuevos esposos D. Vicente Pastor y D.ª Maria Samper, quienes el jueves por la mañana contrajeron los indisolubles lazos del matrimonio en la iglesia del Salvador.

Después de obsequiar á los amigos con un lunch espléndido se han trasladado los contrayentes á Cartagena, en donde pasarán la luna de miel, que nosotros deseamos sea interminable.

**Defunción**

Ha fallecido el miércoles por la mañana, Francisco Calvo Mendiola, hermano político de nuestro querido amigo D. Pascual Martínez Soler, después de una larga y penosa enfermedad.

A su familia enviamos nuestro testimonio de profundo sentimiento.

**Cinematógrafo**

Tenemos noticias ciertas de que muy en breve se instalará en la Plaza de la Merced, de esta ciudad, un Cinematógrafo modelo, que alternará con notables artistas, del género del «couplet».

Nosotros nos complacemos mucho ante la esperanza de tener algún atractivo para el invierno, que por lo regular pasamos siempre como los niños del Limbo.

- Sin pena ni gloria.

**¿Rapto?**

Ayer viernes, anocheado, desapareció de su casa, una agraciada muchacha de unos diez y nueve años sin que hasta ahora se haya averiguado su paradero.

Una coincidencia da claridades a este asunto y es que un joven, R. P. O., á quien se tenía por novio de esa chica ha desaparecido también.

Vecinos hay que aseguran que les vieron salir juntos; pero nos han dicho que eso son inventos de la fantasía del pueblo.

Lo que sí es cierto es que ni uno ni otra parecen.

Sin duda han querido justificar el tiempo en que nos encontramos y andan por ahí de ceca en meca como dos tórtolas.

¿Habrá «caído» en algún olivar?

Lleve cuidado la amorosa pareja que bien pudiera ser que gente armada les echase el guante.

**Viajero querido**

Hoy ha llegado á esta ciudad un muy querido amigo nuestro D. Guillermo Sansano, Inspector de Policía Urbana de segunda clase, que reside en Madrid, donde presta sus valiosos servicios.

Nos alegramos mucho de tenerle entre nosotros y le deseamos pase agradablemente los días que aquí permanezca.

**Teatro Llorente**

La notable compañía cómica dramática que dirige el ilustrado primer actor D. Rafael Blasco, se ha constituido en empresa y ha arrendado por un año el teatro Llorente, á sus propietarios, los socios del Círculo Obrero.

Hemos preguntado al Sr. Blasco por sus proyectos, y éste, con la amabilidad que le es natural, nos ha dicho cuanto se propone hacer en la presente temporada. Por adelantado decimos nosotros al público que serán muy de su agrado los proyectos del Sr. Blasco.

Dicha empresa ha pensado, sobre todo, hacer venir al teatro, compañías de reconocido valer y de todos los géneros, tanto dramáticos como líricos, y que pongan en escena las obras más modernas.

Todo esto requiere un esfuerzo mayúsculo y un entusiasmo sin límites. Aquí tenemos la buena circunstancia de ser agradecidos. Ya se convencerá el Sr. Blasco y demás compañeros de que el pueblo sabrá pagar tan extraña deferencia con merceda solicitud.

Alégrese Elche ante noticias tan alhagüenas que nosotros nos complacemos en comu-

nicarle. Este invierno no será como los otros. Habrá donde pasar el rato agradablemente.

Nosotros, que tenemos formado un alto juicio en cuanto á la personalidad artística del Sr. Blasco, no podemos menos de asegurar que esta temporada teatral será lucida en Elche.

Si no, ya lo verán ustedes. Apostamos doble contra sencillo.

**Incendio**

Sería próximamente la una de la madrugada del martes, cuando un vecino de la calle Ancha advirtió que salía humo por las rendijas y balcones de la tienda de comestibles que en dicha calle tiene Francisco Antón. Su primera medida fue avisar á los dueños de la tienda, quienes no pudieron bajar por la escalera de la casa, á causa del humo denso que lo invadía todo, haciéndolo por una escalera de mano apoyada en el balcón del piso principal.

Las puertas de la calle se abrieron con precaución, pero el fuego estaba solo iniciado y con poco esfuerzo pudo dominarse, no sufriendo sino escasas pérdidas el dueño del establecimiento.

Gracias á Pepe Fluxá que fué quien avisó el temor, no ocurrieron aquella noche desgracias que estaban en lo posible.

**Viajeros Ilustres**

El jueves, tuvimos la honra de ser visitados por D. Luis Canalejas y Méndez, diputado á Cortes, y D. Emilio Díaz Moreu, capitán de navío, que acompañados de otras distinguidas personalidades del partido demócrata, llegaron con el objeto de saludar á sus amigos y correligionarios.

Fueron recibidos por los jefes del comité local D. Juan M. Cortés y D. Alfredo Llopis.

**De caza**

Han regresado el jueves por la mañana en el tren de Madrid, nuestros queridos amigos los conocidos «sportmans» Paco Llebres, Diego García y Diego Pascual, que han permanecido unos días en Higuera, entregados al agradable deporte de la caza.

Según nos dicen, no se han cansado en balde, quedando satisfechísimos del número de piezas cobradas.

Nosotros no esperábamos menos. Estamos convencidos de que estos cazadores son de los de buena cepa y su nuevo triunfo no nos extraña.

Que no sea el último; y si se repite, nosotros les rogamos, nos tengan en memoria.

¿Se les olvidará esta súplica?

**Beneficio**

Se nos asegura que el próximo sábado 30 de los corrientes, tendrá lugar en el teatro Llorente, una extraordinaria función á beneficio del «Círculo» Obrero Illicitano actual dueño del citado coliseo.

Se pondrá en escena el grandioso drama «El ejemplo» y tomarán parte en la representación varios obreros socios del Círculo, acompañados por la distinguida actriz illicitana D.ª Asunción Aracil Ronda.

De ser así, les auguramos muchos aplausos, y sobre todo una buena entrada.

**Visita**

El 19 por la tarde llegaron á esta ciudad, el activo é inteligente secretario de la Junta de Gobierno y Patronato de los Médicos titulares de España, D. Antonio Muñoz con su distinguida esposa. Les acompañaban unos cuarenta médicos, de la provincia todos, y algunas señoras.

Fueron recibidos por sus compañeros de Elche, quienes les llevaron al huerto del capellán Castaño en donde pasaron un rato delicioso. En el de D. Domingo Bartolomé, se les sirvió mas tarde un magnífico refresco.

En la mesa reinó una cordialidad sincera, aderezada con ingeniosos recuerdos de antaño; de la época estudiantil.

Sabemos que D. Luis Gómez tuvo la inmensa alegría de saludar á muchos y muy queridos compañeros suyos á quienes no veía desde hacía mucho tiempo.

En el tren de las nueve regresaron á Alicante.

**Bando semanal**

Neso Tracalamandana, deputat del Partior, sindic del Derramaor, alcalde en Villamansana: marit de Trues la Nana, la filla del Remendat, fa públic al veinat que no se admiten rasones, si en la cuestió de elecciones sa fet algún embuchat.

Astó es órden de mayores que acabo de resibir: y al pueblo tengo que dir muchas cosas, sí, señores. Se aplicarán los rigores de la ley de gravetat, al que siga tan osat que no respecte el mandao, del que hemos tret diputao entre yo y el Condenat.

Y si se armó una querella que embrutesió nuestro nombre y li pegaren á un hombre en la partía d' Esprella, Quico Chinchol Cucarella, que era jefe de sesión, vach unir á un carretón demprés de armarlos de albarda, á un destreventor y á un guarda, per empinars el porrón.

Tambien sé que molts anaren al camp com era esensial y en nom de un atre, al fanal la papeleta afincaen. Aixina fué, que votaren per Sento, Pere ú Chuan, à Cheroni ú á Adrián, pero en eleccions y en misa el que no marcha de prisas sempre es quea badallan.

A tanta «manufactura» teneis todos que callar; ¡ay del que arribe á chistar! perque el tanque en Calandura. ¿Qué es lo que el poble es figura? Yo soc discret, chust y bó pero el que em chiste... en un tró li fach cara de pepino porque al que sea pollino hay que dirli: ¡Arrel ó ¡Chó!

Per agora sa apañao la cosa com sa podío y en Alicante no habío al contar nengún tinglao; y han exido deputao en la primera filera D. Silvestre Coixinera, D. Sequiel de Coliflor y per el Derramaor D. Roch el de la Albufera.

Y naide podrá queixarse; pues sé que se está arreglant portarnos aquí el sobrant del «Cúcar» pa remullarse; pot el llaurisio alegrarse perque ya ha llegao el día que se acabe la sequía gracias á los parladores que ham sacat los llauradores con remango y enerquia.

Y si algú quiere saber

del descrutinio el recuento que vaya al Ayuntamiento á la puerta del carrer.

Que allí se afinca el paper y el que sepa lletréchar puede anársen á mirar el acuerdo de la Cunta y podrá ver á la punta á Don Roch el del Salar.

Esto es lo que os dá entender, Neso Tracalamandana, y eu publica en LA SEMANA en el número primer á vintitres del Sembler visto bueno y rubricao

Chusep del Mosto Pisao. Que se afinque en los portales, Chimo Tafulla Cascales.

Ya queda el pueblo enterao. Fulquensio Turpe Pelao. Por la copia: TONI FIGURES

**CANALEJAS EN ELCHE**

Hoy nuestro espíritu viste de gala. El gran tribuno, el ilustre político D. José Canalejas se ha acordado de nosotros miserias y viene á remediarlas.

El lo ha dicho y nosotros le creemos. Canalejas nos quiere; así lo ha manifestado al pueblo sinceramente: «Vengo á identificarme con los Illicitanos, para que me llamen hijo de Elche.»

Esto es un gran honor para nosotros. Siempre hemos fiado poco en las palabras de políticos, pero las del señor Canalejas han caído con fe en nuestro ánimo y las hemos aceptado con la sinceridad con que han sido pronunciadas.

«Hay fuego en el ambiente—ha dicho—y fuego en este corazón que reparto entre vosotros.»

Yo no volveré á Elche—continúa diciendo—hasta conquistar un tesoro de piedad que la codicia humana quiere arrebatarnos á un pueblo hambreado. Yo no volveré á Elche hasta que consiga la feracidad de muchas leguas de tierra que permanecen ingultas, merced á la incuria de los gobiernos. No volveré á Elche, hasta que vea felices á esos labriegos que sienten hambre por carecer de aguas que rieguen sus tierras.»

Estas palabras nos infunden una gran esperanza.

Canalejas nos ha visitado cuando no necesitaba de nosotros, en días de paz, como ha dicho él; cuando no se ventilaban cuestiones políticas.

Agradezcámosle ese sólico interés y quedemos reconocidos á él en cuanto valen sus promesas y cuidados por nuestro Elche.

A la hora en que escribimos estas líneas, el prohombre de la democracia, acompañado del Excmo. señor Gobernador civil de la provincia, de dos ingenieros, del Sr. Pérez Asencio y de muchos de los adeptos al partido democrático, se encuentra en Carrizales, examinando sobre el terreno la cuestión capitalísima de la desviación del Vinalapó.

Así se hacen las cosas. Bendigamos los hijos de Elche el nombre de Canalejas.

IMPRENTA DE JOSÉ AGULLÓ SÁNCHEZ  
CORREDERA, 5, (Teléfono 27)—ELCHE

# SECCION DE ANUNCIOS

## NOTAS ÚTILES

### Servicio de trenes para Alicante

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 horas y 23 minutos.

#### Para Murcia

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

#### Tranvía de vapor de Alicante á Crevillente

Salidas de Elche para Alicante: á las 7'30, 9'30, 11'30, 14'30, 16'30 y 18'30.

Salidas para Crevillente: á las 8'30, 10'30, 12'30, 15'30, 17'30 y 19'30.

Paradas de trenes: Fielatos, Glorieta del Dr. Campello, Ayuntamiento y Plaza del Puente.

#### Carruajes entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 horas. Llegada á las 17.

Administración: Calle de Cánovas del Castillo, núm. 2.

#### Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25.—Llegada: á las 7

y 20 y á las 17 y 30.

Punto de parada: Estación del Ferrocarril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

## CORREOS

Se recoge la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoge en la Central á las 14 horas y 55 minutos.

### Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 50.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

### Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

### Telegrafos

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.

Los domingos de 9 á 12 solamente.

## Francisco Quiles Maciá

Representante de varias y acreditadas casas en Curtidos, Géneros de alpárgatería, Licores, Jarabes, Vinos, Lonas para barcos y Toldos de carros.

Don José Ramos, núm. 2—Elche

## LA ECONÓMICA

### CASA DE COMIDAS

## Marcelino Ferrer

Plaza de Abastos, 12.—Elche

Aseo, prontitud en el servicio, economía en el precio.

## FONDA Y RESTAURANT DEL

# COMERCIO

DE LA

## Viuda de Francisco Román

Plaza Mayor y Troneta, 3—Elche. (Teléfono núm. 29)

Hay carruajes á todos los trenes.

## La Confianza

### FONDA Y RESTAURANT

DE

## JOSÉ BERNAD VALERO

Sagasta, 2.—Elche (Teléfono núm. 16)

Servicio de carruajes á todos los trenes

### Imprenta, Librería y Encuadernación

## José Agulló Sánchez

Corredera, 5.—ELCHE (Teléfono 27)

**Imprenta:** Desde tarjetas hasta grandes periódicos, todo cuanto se pueda hacer en este ramo. Especialidad en trabajos comerciales.

**Librería:** Obras de magnetismo, hipnotismo, ciencias, novelas, devocionarios etc. Se sirven cuantos encargos se deseen

**Encuadernación:** Desde la mas sencilla hasta la de lujo.

**Libros para el comercio:** No comprar sin antes visitar este establecimiento.

**Sellos de Caoutchouc y Metal.**

## Muebles baratos

Se construyen en el acreditado taller de Ebanistería de

## Francisco Sánchez Fuentes

En donde por poco dinero encontrarán muebles de todas épocas y estilos.

Camas, mesitas, sillerías, mecedoras, cómodas, consolas, centros jardineras mesas, taburetes, sillones, peinadores. Todo á precios sumamente económicos.

Plaza de la Merced, número 7.—Elche

## De venta en la Imprenta de este periódico

# LA COLECCIÓN DIAMANTE

Á 50 CÉNTIMOS CADA TOMO

## LA SEMANA

Sr.